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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ 

В Китае испытан поезд на магнитной подушке, развивающий 
скорость 600 км/ч 

Компания Changchun Railway Vehicles, подразделение китайской 
корпорации CRRC, крупнейшего в мире производителя железнодорожного 
транспорта, успешно завершила первые испытания транспортной системы на 
магнитной подушке. Технология высокотемпературных сверхпроводников 
была самостоятельно разработана в КНР, сообщает агентство Синьхуа. Поезд 
разгоняется до 600 км/ч. 

Changchun Railway Vehicles занимается исследованием и разработкой 
маглев-поездов с 1990-х годов. За это время были спроектированы и 
изготовлены прототипы локомотивов и вагонов, высокопрочные немагнитные 
рельсы, системы электроснабжения и прочие подсистемы, а также бортовые 
магнитные высокотемпературные сверхпроводники, способные работать 
полностью без электричества. Была построена испытательная линия длиной 
200 метров. 

В прошлом году компания провела первые в стране испытания на 
ударопрочность высокоскоростных поездов, столкнув движущийся на скорости 
36 км/ч состав из восьми вагонов массой 460 тонны с точно таким же, но 
стоящим неподвижно. А на днях в провинции Цзилинь состоялись испытания 
поезда на магнитной подушке, развивающего скорость 600 км/ч и более. 

Маглев-поезд займет, по мнению руководителей корпорации CRRC, 
нишу между обычными локомотивами и авиацией и станет осуществлять 
скоростные перевозки между мегаполисами. Транспортная система, 
разработанная инженерами Changchun Railway Vehicles, подходит для 
применения в высокоскоростных, сверхскоростных и низковакуумных трубах. 

«Вскоре китайские высокоскоростные поезда на магнитной подушке 
могут стать жизнеспособной отраслью», – сообщил председатель CRRC Сунь 
Юнцай на презентации первого китайского маглева в 2021 году. 

Источник: hightech.plus, 06.04.2023 

Железная дорога CSX оборудует вагоны и контейнеры телематическими 
устройствами 

Североамериканская железная дорога первого класса CSX, 
располагающая сетью линий протяженностью 36 тыс. км, приступает к 
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оснащению своих вагонов и контейнеров телематическими устройствами со 
встроенными приемниками спутниковой навигации GPS. При этом будут 
использоваться, в частности, бортовые устройства швейцарской компании 
Nexxiot, которая активно выходит на рынок Северной Америки (рис. 1). 

 

Рис. 1. Телематическое устройство со встроенным приемником спутниковой навигации GPS 

Информация о текущих координатах вагонов и контейнеров будет 
передаваться через спутники связи в центральную базу данных CSX, что 
позволит клиентам непрерывно отслеживать местоположение грузов. 

Весь подвижной состав CSX оборудован в настоящее время бортовыми 
датчиками системы автоматической идентификации, информация с которых 
считывается напольными устройствами, установленными в пунктах 
мониторинга состояния подвижного состава и на подходе к станциям и депо. 

CSX рассчитывает, что внедрение новой технологии позволит привлечь 
на железную дорогу новых клиентов. 

Источник: zdmira.com, 31.03.2023 

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ 

Новый водородный самолет сократит время перелета из Европы в 
Австралию в 5 раз 

В настоящее время перелет из Европы в Австралию занимает на обычном 
пассажирском авиарейсе около 20 часов. Но швейцарский стартап обещает его 
сократить. Благодаря гиперзвуковому пассажирскому самолету с водородным 
двигателем время в пути составит немногим более 4-х часов 

Destinus тестирует свой прототип самолета в течение последних 
нескольких лет и уже даже объявил об успешных испытательных полетах 
своего второго прототипа – Eiger – в конце 2022 года. Теперь компания 
объявила об участии в программе, проводимой Министерством науки, в рамках 
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планов правительства Испании по развитию сверхзвуковых полетов на 
водороде. 

Агентство, осуществляющее надзор за программой министерства, Centro 
para el Desarrollo Tecnológico e Industrial, выбрало этот проект в качестве 
стратегической инициативы в рамках своего Plan de Tecnologías Aeronáuticas 
(PTA). При общих текущих инвестициях в размере 12 миллионов евро в 
проекте участвуют компании и технологические центры, а также испанские 
университеты. 

«Мы рады, что получили эти гранты, особенно потому, что они являются 
явным признаком того, что Destinus соответствует стратегическим 
направлениям Испании и Европы по продвижению водородных полетов», – 
сказал Давиде Бонетти, вице-президент по развитию бизнеса и продукции 
Destinus. – Для таких компаний как мы, занимающихся глубокими 
технологиями, доступ к этим фондам восстановления ЕС необходим для 
проведения передовых исследований и ускорения инноваций, необходимых для 
конкурентоспособности в глобальном масштабе. Благодаря таким грантам 
водородные решения для авиационной мобильности станут на один шаг 
ближе». 

Водородная энергетика является предметом множества исследований и 
разработок, и сторонники указывают на ее экологичность, поскольку 
основными побочными продуктами сжигания водорода являются тепло и вода. 

Количество выделяемого тепла представляет собой сложную задачу 
проектирования. Исследователи из Университета RMIT в Мельбурне недавно 
разработали напечатанные на 3D-принтере катализаторы, которые, по их 
словам, могут обеспечивать гиперзвуковой полет и выступать в качестве 
охлаждающего агента для борьбы с сильным нагревом, выделяемым, когда 
самолет летит со скоростью, в пять раз превышающей скорость звука, которая 
составляет около 6100 км/час. 

На таких скоростях будущие коммерческие авиакомпании смогут летать 
между Лондоном и Нью-Йорком примерно за 90 минут. 

Швейцарский стартап Destinus утверждает, что благодаря его технологии 
перелет из Франкфурта в Сидней будет длиться всего 4 часа 15 минут, а не 
20 часов, а полет из Франкфурта в Шанхай займет 2 часа 45 минут, что на 
восемь часов меньше, чем в настоящее время. 

В июне 2022 года компания Destinus заключила партнерское соглашение 
с испанским производителем двигателей ITP Aero для разработки 
испытательного стенда для водородных двигателей. Грант от испанского 
правительства профинансирует строительство испытательного полигона 
недалеко от Мадрида, где водородные двигатели с воздушным дыханием будут 
подвергаться испытаниям. 
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Второй грантовый проект в размере 15 миллионов евро будет 
финансировать исследования аспектов двигателей на жидком водороде. Этот 
проект является частью стремления Испании быть в авангарде разработки и 
производства транспортных средств на основе водорода в ряде секторов. 

Источник: novate.ru, 30.03.2023 

Космический самолёт Dawn Aerospace Mk-II Aurora впервые взлетел 
с ракетным двигателем 

В среду новозеландская компания Dawn Aerospace сообщила о трёх 
успешных полётах космического самолёта Mk-II Aurora (рис. 2) с ракетным 
двигателем на керосине и перекиси водорода. По данным компании, в ходе 
первых полётов 4,5-метровый Mk-II Aurora поднимался на высоту 1800 м и 
развивал скорость до 315 км/ч – до космоса ещё далеко, но начало положено. 

 

Рис. 2. Самолет Danw Aerospace Mk-II Aurora 

В ходе испытаний данного прототипа компания планирует добиться 
подъёма самолёта на высоту порядка 20 км. Результаты тестов учтут при 
создании новой версии Mk II Aurora, которая может полететь ещё в конце 2023 
или в начале 2024 года. По словам главы Dawn Aerospace Стефана Пауэлла 
(Stefan Powell), новая модель будет намного легче, получит более мощный 
двигатель и прочие функции, которые позволят подняться намного выше. 
Конечной целью является подъём на высоту до 100 км – там проходит граница 
космоса. 

Впрочем, беспилотный самолёт сможет доставлять на такую высоту всего 
несколько килограммов грузов. В компании рассчитывают освоить 
собственную нишу – систематических повторяющихся исследований на высоте 
30‒100 км до сих пор не проводится, а её самолёт сможет летать дважды в день, 
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что позволит использовать его в изучении окружающей среды в мезосфере и 
термосфере. 

По словам Пауэлла, на высоте более 30 км условия для воздушных шаров 
не слишком благоприятны, а спутники расположены значительно выше, причём 
происходящее на данных высотах может значительно влиять на климатические 
и погодные модели, поэтому возможность исследования данного пространства 
обеспечивает учёным большие возможности. Самолёт сможет доставлять туда 
базовые, не слишком тяжёлые инструменты для исследований. 

Компания планирует совершать взлёты и посадки с обычных взлётных 
полос, использовать нетоксичные виды топлива. Кроме того, между полётами 
самолёт не потребует значительного и длительного обслуживания. По словам 
Пауэлла, если компании, занимающиеся аппаратами вертикального взлёта, 
начинают с максимальной грузоподъёмности и только потом начинают 
работать над созданием многоразовых систем, то Dawn намерена взять 
за основу многоразовое решение и только потом увеличивать его 
грузоподъёмность. 

Фактически Mk-II Aurora является базовой испытательной платформой 
для разработки модели Mk-III Aurora. Новый самолёт будет нести одноразовую 
«вторую ступень» и доставлять более серьёзные грузы в космос. Итоговой 
целью является доставка грузов до 250 кг на низкую околоземную орбиту. 
Кроме того, как сообщает Newatlas, в ходе суборбитальных полётов модель 
сможет нести порядка 0,9 т оборудования не для вывода на орбиту. 

Полёты состоялись 29, 30 и 31 мая с аэродрома в Новой Зеландии. 
Испытания Mk-II Aurora проводили и ранее, но только с реактивными, 
неракетными двигателями. Известно, что сегодня компания насчитывает  
110 сотрудников, большинство работают в Новой Зеландии, хотя только 
половина из них трудится непосредственно над космическим самолётом, 
а остальные занимаются более прибыльным пока бизнесом – двигательными 
системами для спутников. Этот бизнес и обеспечивает средства для разработок. 

Источник: 3dnews.ru, 06.04.2023 

Марсианский вертолет установил рекорд по скорости и высоте полета 

Вертолет НАСА Ingenuity работает на Марсе уже почти два года, но 
продолжает устанавливать рекорды (рис. 3). В воскресенье 2 апреля он 
совершил 49-ый полет, во время которого поднялся на высоту 16 м и 
разогнался до максимальной скорости 6 м/с (21,6 км/ч). Весь полет 
продолжался менее 2,5 мин. и за это время Ingenuity преодолел 282 м. 
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Рис. 3. Вертолет НАСА Ingenuity 

Хотя и дистанция, и расстояние кажутся слишком маленькими с точки 
зрения земных устройств, условия на Марсе существенно отличаются. 
Плотность атмосферы на Красной планете почти на два порядка ниже. До 
полета Ingenuity исследователи не были уверены, возможно ли вообще 
использовать летающие исследовательские аппараты в этих условиях. 

Ingenuity доставили на Марс вместе с марсоходом Perseverance в феврале 
2021 году. Первоначальная миссия вертолета предполагала совершение пяти 
тестовых полетов, в процессе которых он должен был продемонстрировать 
возможность полета беспилотных аппаратов в условиях разреженной 
атмосферы. 

Первый полет вертолета состоялся в апреле 2021 года, а уже в начале мая 
он успешно завершил свою миссию. С тех пор НАСА использует Ingenuity для 
предварительной разведки различных участков кратера Езеро, который 
исследует Perseverance. За два года работы вертолет провел в воздухе 86,7 мин. 
и пролетел более 11,2 км. 

Источник: hightech.fm, 05.04.2023 

В России создали систему, защищающую беспилотники от перехвата 
управления 

Специалисты Центра компетенций Национальной технологической 
инициативы (НТИ) на базе Томского госуниверситета систем управления и 
радиоэлектроники успешно испытали комплекс, позволяющий беспилотнику 
передавать данные оператору по зашифрованному каналу связи. Разработка 
позволит не только предотвратить утечку данных, но и защитить беспилотник 
от перехвата управления, сообщили ТАСС в пресс-службе Платформы НТИ. 
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«Мы успешно провели первые [в условиях лабораторного стенда] 
испытания технологии, которая обеспечивает сквозное шифрование каналов 
управления, телеметрии и данных с беспилотника. Результаты 
предварительного исследования показали, что ресурсов для шифрования на 
стороне беспилотника (времени и энергии) хватает, чтобы поддерживать 
необходимую скорость в канале связи», – отметил замдиректора центра НТИ 
Руслан Пермяков. 

Разработчики пояснили, что комплекс состоит из встраиваемого в 
летательный аппарат модуля и станции управления. Это первая в России 
система, в основе которой лежит система криптографического преобразования 
на отечественных стандартах. 

Источник: expert.ru, 01.04.2023 

АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Первый гибридный суперкар Lamborghini проезжает до 10 км на одной 
электротяге 

Роскошные автомобили Lamborghini еще совсем недавно не имели ничего 
общего с заботой об экологии. Но с выпуском суперкара Revuelto, первой 
гибридной модели, компания показывает, что стремится соответствовать 
мировым трендам. Автомобиль сочетает в себе динамику и мощь спорткара и 
экологичность современного электромобиля (рис. 4). И все же, новинка 
получилась весьма и весьма спорной. Одним из крайне примечательных 
нюансов стал запас хода всего в 10 километров на полностью электрической 
тяге. 

 

Рис. 4. Первый гибридный суперкар Lamborghini 
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Машина ориентирована на тех, кому не важна автономность, но важны 
скорость и ускорение. Установленный на авто ДВС способен зарядить штатную 
батарею при помощи рекуперативного торможения на передней оси за 6 минут. 
Под капотом новинки установлена 12-цилиндровая силовая установка 
мощностью 814 л.с., выдающая до 9250 оборотов в минуту. За счет 
продуманной системы подачи воздуха мощность двигателя составляет 126 л. с. 
на литр объема и, по признанию инженеров бренда, это самый 
производительный двигатель за всю историю компании. 

В дизайне авто просматривается влияние аэрокосмической инженерии. 
Разработчики использовали узнаваемые детали моделей прошлых лет, чтобы 
сделать новинку близкой большему числу потенциальных покупателей. При 
этом машина буквально напичкана современными технологиями. Это не только 
различные развлекательные опции, но и система помощи водителю и 
качественные дисплеи для водителя и пассажира. Также предусмотрены 
фирменные приложения для часов и смартфонов, где реализовано 
дистанционное управление основным набором функций. 

Lamborghini Revuelto можно считать первым шагом компании к выпуску 
полностью электрического суперкара в 2030 году. Гибридный суперкар 
поступит в продажу в конце года по цене 542 165 долларов. 

Источник: techcult.ru, 01.04.2023 

Персональное убежище POD выглядит как нечто из мира фантастики 

Новозеландская компания Dreadnort Boats представила прототип 
персонального мобильного помещения под названием «POD» (рис. 5). Это 
аббревиатура от выражения «Point Of Difference» (точка отличия). Проект 
разрабатывается совместно с компанией Altech Marine и должен стать основой 
для широкой линейки самых разных сооружений: торговый киоск, плавающий 
дом, трейлер для кемпинга и т.д. 

  

Рис. 5. Прототип персонального мобильного помещения под названием «POD» 
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В основе POD лежит проект 2011 года по созданию укрытия против 
цунами, которое в перерывах между катастрофами служит транспортным 
средством или трейлером, чтобы не простаивать без дела. POD серьезных 
ударов стихии не выдержит, однако в его конструкции используется морской 
алюминий толщиной 5 мм и закаленные стекла в окнах толщиной 6 мм. При 
весе около тонны домик легко перевозить на лодочном прицепе, у него есть 
крепеж для подъема на вертолете или при помощи крана. 

Размеры POD 5,1х2,5х2,5 м, внутренняя площадь 9,4 кв. м, высота 
потолка 201 см. Домик вмещает до 12 взрослых людей, внутри есть сидения и 
столы, которые трансформируются в спальные места. POD устанавливается на 
гидравлические опоры для регулировки высоты и имеет вход с раскладными 
ступенями. Здесь три схемы освещения – потолочная, напольная и внешняя. 

Внутри сооружения нет никакого оборудования, зато есть розетки для 
подключения электроприборов. Источником энергии служит либо внешняя 
электросеть, к которой подключают POD на новом месте, либо пара солнечных 
панелей мощностью 150 Вт и аккумулятор на 200 Ач. Дизайн конструкции – 
сплошной компромисс, но компания готова разработать множество 
индивидуальных версий. Ориентировочная стоимость POD составит 
62 тыс. долларов. 

Источник: techcult.ru, 30.03.2023 

В Белоруссии испытывают 90-тонный самосвал БелАЗ с российским 
газотурбинным двигателем мощностью 1250 л.с. 

Для самосвала двигатель пришлось адаптировать: у него появился 
редуктор, понижающий обороты, количество воздушных фильтров 
увеличилось с двух до пяти (мотору нужно много воздуха), а жидкостная 
система охлаждения упразднена (мотор охлаждается протягиваемым воздухом) 
(рис. 6). 

 

Рис. 6. 90-тонный самосвал БелАЗ с российским газотурбинным двигателем мощностью 1250 л.с. 
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У газотурбинного самосвала есть немало преимуществ перед дизель-
электрическим. Меньше затраты на техническое обслуживание, меньше 
загрязнение окружающей среды, ниже затраты на топливо. К тому же такой 
двигатель работает в широчайшем диапазоне температур: от –50 °C до +50 °C. 

Что касается непосредственно самого БелАЗ-75588, то это максимально 
импортозамещённая модель – она практически полностью состоит из 
российских и белорусских комплектующих. Когда новинка пойдёт в серию, 
пока не сообщается. 

Источник: ixbt.com, 30.03.2023 

Глава КамАЗа анонсировал супердвигатель – с КПД 50%. Он должен 
появиться в технике КамАЗа уже в текущем году 

Интересными подробностями об уникальном силовом агрегате для 
автомобилей КамАЗ делится Drom.ru. Как сообщается, двигатель с рекордным 
КПД 50% анонсировал глава предприятия Сергей Когогин в ведомственной 
газете «Вести КАМАЗа». В заметке говорится, что удельный расход мотора 
составит 171,4 г/кВт·ч, а появится такой супердвигатель в технике предприятия 
уже в текущем году! 

По данным источников Drom, топ-менеджер КамАЗа имел в виду никак 
не отечественную разработку, а… китайский мотор Weichai WP17H800E68, 
отвечающий нормам «Евро-6» и выдающий 800 л.с. – его КПД действительно 
приближается к 50%. 

Зачем КамАЗу такой монстр? Явно не для грузовика К5, для которого он 
избыточен и по мощности, и по габаритам. Но такой мотор мог бы 
использоваться в перспективном карьерном самосвале «Геркулес». Также 
вполне реально применять Weichai WP17H800E68 в дизель-электрическом 
самосвале «Юпитер». 

Источник: industry-hunter.com, 31.03.2023 

Российскими студентами завершена разработка электрического 
квадроцикла 

Студентами Московского политехнического университета при 
сотрудничестве со специалистами достаточно известной Stels завершена 
разработка электрического квадроцикла, который, как ожидается, составит 
серьезную конкуренцию аналогичным решениям из Поднебесной (рис. 7). 
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Рис. 7. Электрический квадроцикл 

Как уточняется, российский электро-квадроцикл оснащен редуктором 
собственной разработки, обеспечивающим ему полный привод, что станет 
главным преимуществом новинки перед предлагаемыми в России китайскими 
аппаратами. Кстати, данный редуктор изготавливается путем печати на  
3D-принтере из сплава типа РС-320, предоставляемого РУСАЛ-ом. 

Если точнее, данный редуктор предлагает повышенную, а также 
пониженную передачи, а линейный актуатор обеспечивает переключение 
передач в автоматическим режиме, что делает данный квадроцикл по-своему 
уникальным, а по возможностям он не уступит бензиновому «собрату» в лице 
Stels Guepard. 

На электрическом Stels Guepard, масса которого не превышает 
470 килограмм, можно двигаться со скоростями до 30 и 65 км/ч при 
пониженной и повышенной передачах соответственно. Другие параметры и 
спецификации квадроцикла пока, к сожалению, не раскрываются. 

Источник: techcult.ru, 31.03.2023 

Полностью российских электромобиль Elecar 5E-TIGARBO прошел 
испытания 

Российская компания «Тигарбо Эко» завершила испытания 
шестиместного серийного электромобиля Elecar 5E-TIGARBO, который 
собирается полностью из российских комплектующих (рис. 8). Он может 
проехать на одном заряде 120 км и заряжается от обычной розетки за 8 часов. 
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Рис. 8. Шестиместный серийный электромобиль Elecar 5E-TIGARBO 

Производство автомобиля налажено на заводе компании «Тигарбо Эко» в 
городе Каменск-Шахтинский (Ростовская область). Каркас, подвеску и 
пластиковые элементы компания производит самостоятельно. Остальные 
комплектующие – заказывает у российских поставщиков. 

Масса электромобиля составляет 750 кг. Elecar 5E-TIGARBO оснащен 
электродвигателем мощностью 13.6 л.с., а также батареей на 116 Ач. 

Elecar 5E-TIGARBO может использоваться в крупных гостиничных 
комплексах, городских парках, для перемещения по различным закрытым 
территориям и объектах спортинфраструктуры. 

При этом электромобиль сертифицирован и для обычной эксплуатации на 
дорогах общего пользования, его можно поставить на учет в ГИБДД. Продажи 
стартуют в апреле 2023 года. Цена пока не раскрывается. 

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Oceanbotics обновила практичный подводный ровер Optimus 

Подводный ровер SRV-8X Optimus – обновленная и технологически 
более продвинутая версия своего предшественника SRV-8, разработанного 
австро-германской компанией Oceanbotics (рис. 9). 

 

Рис. 9. Подводный ровер SRV-8X Optimus 
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Его габариты – 64х51х43 см, вес 25 кг, что вдвое больше, чем у «старшего 
брата», при этом он в 2,5 раза мощнее, благодаря восьми векторным 
электродвигателям постоянного тока. 

В отличие от подводных аппаратов с внешним питанием, Optimus 
обладает энергетической автономностью за счет двух сменных литиевых 
батарей с восьмичасовым рабочим ресурсом. Ровер управляется удаленным 
оператором через легкий, подвижный 250-метровый волоконно-оптический 
кабель. 

Обновленный ровер может погружаться на 500-метровую глубину, что на 
200 м глубже предшественника. В темноте на большой глубине ему помогают 
ориентироваться четыре светодиодных прожектора общей яркостью в 
6 тыс. люмен. 

Дистанционное управление осуществляется через обычный контроллер 
X-Box и встроенную камеру с разрешением 1080р. Предусмотрено также 
управление одной рукой с помощью дополнительного джойстика, 
напоминающего ручку управления самолетом. 

SRV-8X Optimus может применяться для осмотра подводных 
сооружений, разведки, поиска объектов на большой глубине и их подъема на 
поверхность. 

Источник: techcult.ru, 02.03.2023 

ГЛОБАЛЬНЫЕ НАВИГАЦИОННЫЕ СПУТНИКОВЫЕ СИСТЕМЫ 

Первый орбитальный полёт гигантского корабля SpaceX Starship может 
состояться уже в апреле 

Инженеры аэрокосмической компании SpaceX на этих выходных 
переместили межпланетный космический корабль Starship на стартовую 
площадку своего космодрома Starbase в Техасе. По данным источника, первый 
орбитальный полёт системы Starship может состояться уже 10 апреля. 

Ранее на этой неделе инженеры SpaceX установили на стартовой 
площадке первую ступень сверхтяжёлой ракеты-носителя Super Heavy. 
Следующим шагом станет установка корабля Starship над первой ступенью. 
Хотя SpaceX ранее уже собирала систему Starship на стартовой площадке для 
проведения испытаний, в этот раз подготовка должна закончиться 
полноценным орбитальным пуском. 

За последние несколько недель специалисты SpaceX завершили 
облицовку стартового стола панелями, которые необходимы для защиты 
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пусковой установки и других инфраструктурных объектов от нагрева во время 
пуска Super Heavy, первая ступень которой оснащена 33 двигателями Raptor. 
Ракета SpaceX будет иметь примерно вдвое большую тягу, чем могли 
прелложить две самые мощные из когда-либо достигавших орбиты ракеты – 
Saturn V и Space Launch System. 

Поскольку подготовительные работы на космодроме подходят к концу, 
SpaceX остаётся преодолеть ещё одно препятствие, которое отделяет компанию 
от проведения первого орбитального пуска Starship. Речь идёт о получении 
лицензии Федерального управления гражданской авиации США. Ожидается, 
что SpaceX удастся получить необходимые разрешения в первой половине 
апреля. 

Источник: 3dnews.ru, 02.04.2023 

Space Pioneer запустила первую китайскую коммерческую ракету на 
жидком топливе 

В Китае была достигнута важная веха в успешном первом запуске 
ракеты-носителя Tianlong-2, разработанной пекинской компанией Space 
Pioneer. Tianlong-2 фактически является первой частной ракетой, разработанной 
в Китае на жидком топливе. До этого только другая частная китайская 
компания LandSpace пыталась разрушить эту «стену» в космической экономике 
Пекина, но потерпела неудачу во время первого полета. Полет ракеты Space 
Pioneer также ознаменовал новый мировой рекорд, поскольку она стала первым 
стартапом, достигшим орбиты с первой попытки.  

Ракета-носитель Tianlong-2 стартовала 2 апреля с космодрома Цзюцюань 
в соседней Внутренней Монголии. Ракета-носитель вывела на низкую орбиту  
8-килограммовый малый демонстрационный спутник наблюдения Земли 
компании Hunan Hangsheng Satellite Technology Co. Базирующийся в Пекине 
стартап недавно объявил о новом инвестиционном раунде, в результате 
которого в 2018 году фонд привлек в общей сложности 438 миллионов 
долларов США. Space Pioneer и будущее китайской космической экономики 
Способная выводить до 2 тонн на низкую околоземную орбиту, ракета 
Tianlong-2 имеет конструкцию, типичную для китайских стартапов. Это 
двухступенчатый аппарат с третьей, т.е. «ударной» ступенью, использующей 
гидразин. Движущая сила обеспечивается тремя двигателями YF-102 на первой 
ступени общей тягой 193 тонны. На второй ступени установлен один двигатель 
Tianhuo-11, разработанный компанией, о котором имеется мало информации. 
Оба двигателя работают на парафине и жидком кислороде. Имея высоту 32,8 м 
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и диаметр 3,35 м, Tianlong-2 представляет собой важную разработку для 
частной китайской аэрокосмической промышленности, которая до сих пор 
использовала небольшие твердотопливные ракеты-носители, разработанные на 
основе старых проектов китайских межконтинентальных баллистических ракет. 
Однако аэродинамический профиль Tianlong-2, похоже, основан на ракете 
Чанчжэн-2, как и Zhuque-2, ракете конкурента Space Pioneer, компании 
LandSpace.  

Интересной деталью на фотографиях запуска являются GSE, наземные 
опорные конструкции стартовой площадки. На фотографиях показан очень 
простой комплекс без постоянных баков, замененный использованием 
автоцистерн. Такой выбор исключает некоторые возможности Tianlong-2, но 
обеспечивает большую гибкость в выборе новых стартовых площадок - 
философия, которая также прослеживается в некоторых американских 
стартапах, таких как ABL и Astra. Чтобы вывести Tianlong-2 на китайский 
рынок, Space Pioneer инвестировала около 600 миллионов долларов США 
в новый производственный завод в Чжанцзягане, провинция Цзянсу. Новый 
завод позволит производить 30 ракет-носителей в год и около 500 двигателей в 
неопределенном будущем. В настоящее время эта производственная линия все 
еще находится в стадии строительства и должна быть завершена к июню 
2023 года. Государственное присутствие сохраняется. Помимо отличного 
результата Space Pioneer, существует немаловажная проблема, о которой стало 
известно несколько недель назад. В действительности, на Tianlong-2 не 
используются двигатели собственного производства стартапа, не говоря уже о 
коммерческой структуре на молодом китайском аэрокосмическом рынке. 
Двигатели YF-102 производятся компанией AALPT, входящей в состав CASC, 
крупного китайского государственного гиганта. Это современный двигатель с 
3D-печатными деталями, простой и не очень похожий по характеристикам и 
работе на знаменитый Merlin компании SpaceX. Использование этого двигателя 
делает дебют Tianlong-2, основной, более сложный и дорогой компонент 
которого все еще находится в руках крупной государственной компании, 
несколько менее важным.  

Источник: new-science.ru, 03.04.2023 

Прототип индийской многоразовой ракеты-носителя RLV успешно 
приземлился 

Прототип индийской многоразовой ракеты RLV успешно приземлился в 
ходе испытаний. Не смотря на то, что в воздух ракету подняли вертолетом, сам 
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процесс приземления был аналогичен ситуации, при которой ракета 
возвращалась бы из космической миссии (рис. 10). 

 

Рис. 10. Прототип индийской многоразовой ракеты-носителя RLV 

Индийская организация космических исследований (ISRO) отчиталась об 
успешной посадке прототипа многоразовой ракеты-носителя. Данная миссия 
получила название RLV LEX. 

Ракета RLV была поднята на высоту 4.5 километра с помощью вертолета 
Chinook, после чего ее отпустили и она начала процесс снижения. Не смотря на 
то, что в воздух ракета поднялась не за счет своих двигателей, инженеры 
постарались сымитировать процесс приземления так, будто ракета 
возвращалась после реального запуска. 

В ходе миссии RLV LEX имитировались показатели посадки: 
относительная скорость приземления, скорость опускания шасси и точные 
скорости тела, которые могут быть испытаны космическим аппаратом на 
обратном пути. Во время снижения RLV удалось развить скорость 350 км/ч. 

Для того чтобы потенциальный запуск LEX прошел успешно, в 
2016 году состоялась миссия HEX, в ходе которой отрабатывали так же процесс 
посадки. Однако тогда не стояла задач посадить ракету на твердую поверхность 
– и она разбилась о воды Бенгальского залива. Не смотря на то, что прототип 
ракеты оказался безвозвратно утерян, миссию признали успешной. 

Теперь специалисты ISRO будут готовиться к дальнейшим испытаниям 
прототипа многоразовой ракеты. Планируется испытания гиперзвукового 
двигателя, установленного на ракету. 

В случае успеха всех дальнейших испытаний индийские инженеры 
займутся созданием полноценной ракетной системы. Согласно планам, в 
результате должна будет получиться двухступенчатая ракета, способная 
выводить 1000 кг груза на низкую опорную орбиту. А за счет многоразовости, 
стоимость вывода полезной нагрузки в космос окажется ниже, чем при 
использовании традиционных носителей. 

В случае успеха всех дальнейших испытаний индийские инженеры 
займутся созданием полноценной ракетной системы. Согласно планам, в 
результате должна будет получиться двухступенчатая ракета, способная 
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выводить 1000 кг груза на низкую опорную орбиту. А за счет многоразовости, 
стоимость вывода полезной нагрузки в космос окажется ниже, чем при 
использовании традиционных носителей. 

Источник: htnews.ru, 02.04.2023 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

Саморефлексия помогла улучшить результаты работы GPT-4 на 30% 

Нейросети не становятся умнее, но они крайне быстро учатся исправлять 
собственные ошибки. Примером тому стал успех программы «Reflexion» для 
нейросети GPT-4. Название идеально отражает суть – разработчики системы 
заставили нейросеть критически оценивать собственную работу и создавать 
рекомендации для самой себя по исправлению ошибок. 

Данная система создает тесты для самопроверки работы нейросети, но 
делает это в тысячи раз быстрее и эффективнее человека. Она не универсальна, 
для каждой задачи требуется провести свой цикл работ и проверок. Но 
результат того стоит: например, в тесте «HumanEval» по решению проблем 
программирования на языке Python GPT-4 показал результат в 67% задач, а 
после применения «Рефлексии» уже 88% (рис. 11). 

 

Рис. 11. Результаты теста «HumanEval» по решению проблем программирования 

Если нейросеть может выполнить некую задачу, то она же может оценить 
качество ее выполнения и дать конструктивную критику. В тесте на решение 
многоэтапных задач «Alfworld» применение новинки позволило увеличить 
эффективность работы GPT-4 с 73% до 97%. В тесте «HotPotQA» по анализу 
данных из Википедии показатели выросли с 34% до 53%. Усредненная оценка 
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показывает увеличение эффективность работы нейросети с системой 
самоконтроля на 30%. 

К сожалению, GPT-4 все еще совершает фундаментальные ошибки, 
потому что данная система в принципе неспособна на осознание своей ошибки. 
Дополнение «Рефлексия» снижает количество ложных выводов, но поскольку и 
исполнитель, и проверяющий являются одной и той же системой, данная 
архитектура не может распознать собственные промахи, если ей не указали на 
них извне. Это делает данный инструмент удобным и полезным лишь при 
условии, что его работу будут контролировать те, кто обладает нужными 
знаниями. 

Источник: new-science.ru, 05.04.2023 

Искусственный интеллект научился читать мысли, изучая снимки мозга 

Насколько широки возможности искусственного интеллекта, людям еще 
только предстоит узнать. Недавно проведенный международной группой 
ученых из Стэнфордского университета, Национального университета 
Сингапура и Китайского университета Гонконга эксперимент доказал, что ИИ 
способен буквально читать мысли людей. Суть опыта заключалась в снятии 
данных мозговой активности у людей после того, как им показывали те или 
иные картинки. Затем, анализируя эти данные, ИИ создавал свои изображения. 

Нейросеть Mind-Vis использовала библиотеку, содержащую 
160 тыс. сканов мозга, созданных ранее. Во второй части обучения 
предполагалось обучение на сканах участников фокус-группы. Их мозговая 
активность была записана с использованием оборудования МРТ. 

Этот опыт лишь один из множества, где ученые наблюдают за 
активностью мозга и работой ИИ. Потребуются годы новых исследований, пока 
технология будет отработана и начнет применяться массово. 

Источник: techcult.ru, 05.04.2023 

Nokia построит на Луне первую сотовую сеть по заказу Lockheed Martin 

Еще неизвестны ни дата старта, ни имена и фамилии участников лунной 
миссии Artemis-2, а уже вовсю обсуждаются бизнес-перспективы освоения 
нашего ближайшего космического соседа. В частности, о своих намерениях 
стать первой компанией, которая начнет зарабатывать на Луне, заявила 
Lockheed Martin. 
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Понятно, что в межпланетарном бизнесе без надежной связи не обойтись. 
Ее организацией займется дочерняя компания Lockheed Martin – Crescent Space. 
Созданная ею окололунная коммуникационная сеть Parsec с помощью 
группировки спутников обеспечит связью наземный центр управления с 
находящимися на Луне астронавтами. 

Предполагается, что они будут получать информацию о своем 
местоположении от Parsec, как от наземной сети GPS. Первые навигационные 
спутники могут появиться уже через два года. 

Непосредственная организация «первой в мире сотовой сети на Луне» 
поручена финской компании Nokia. Ее основой станет система LTE/4G, 
которую на Луну доставит ракета SpaceX в самое ближайшее время. 

Энергию сеть будет получать от базовой станции. База обеспечит связью 
посадочный модуль с курсирующим по поверхности ровером. В компании 
сообщили, что оборудование LTE/4G способно работать в экстремальных 
лунных условиях. 

Источник: techcult.ru, 03.04.2023 

Китайская Highlander построила свой первый коммерческий подводный 
ЦОД UDC Hainan 

Китайская компания Highlander (HiCloud Data Center Technology) 
успешно реализовала проект строительства подводного дата-центра (UDC) 
в рамках проекта UDC Hainan (рис. 12), сообщает DataCenter Dynamics со 
ссылкой на China Daily. Тестирование подводных решений Highlander началось  
в 2021 году, немного позже стартовало строительство коммерческого объекта, 
а в декабре прошлого года оно было уже завершено. В компании рассчитывают 
на спрос со стороны международных игроков IT-рынка. 

 

Рис. 12. Компьютерное изображение дата-центра (ЦОД) UDC Hainan 
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Highlander уже получила заказы на UDC от нескольких компаний. Новые 
дата-центры Highlander будут возводиться на мелководье глубиной до 50 м – 
это позволит сэкономить не только на строительстве и отказаться от особо 
прочных конструкций, но и не тратить лишних ресурсов на прокладку и 
эксплуатацию кабелей. UDC рассчитаны тропические и субтропические воды. 
Вместо воздуха подводные объекты Highlander будут заполняться инертными 
газами, обеспечивающими оборудованию лучшую сохранность. 

Также важно то, что подводные решения могут получать возобновляемую 
энергию сразу из нескольких источников – электричество в теории может 
генерироваться за счёт энергии ветра, солнечных элементов питания, энергии 
волн и приливов, а также с помощью генераторов, использующих разницу 
температур воды. Известно, что в 2023 году Highlander намерена строить UDC 
с нулевыми выбросами, питающиеся от ветроэлектростанций, в Шанхае и 
Хайнане. 

Источник: servernews.ru, 05.04.2023 

В России запустили производство «телекамер с суперспособностями» 
для БПЛА 

Структуры «Ростеха» внедряют в производство высокочувствительные 
камеры. В условиях плохой видимости, дальность обзора разработки в 2,5 раза 
лучше обычной аппаратуры. Такое устройство пригодится как для 
беспилотников, так и для медицинских исследований и работы в Арктике, 
уверены разработчики. 

Холдинг «Росэлектроника» (входит в «Ростех») начал 
поставки телевизионных камер для работы в условиях плохой видимости, 
сообщает госкорпорация «Ростех» (рис. 13). Это высокочувствительное 
оборудование увеличивает дальность обзора в условиях плохой видимости в 
2,5 раза, а при применении лазерной подсветки – до 20 км. Модульная 
конструкция устройства – запатентованное ноу-хау разработчиков. 

 

Рис. 13. Телевизионная камера для работы в условиях плохой видимости 
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Устройство можно внедрить в беспилотники и использовать в 
пилотируемых авиационных аппаратах, сообщают представители «Ростеха». По 
словам разработчиков – ЦНИИ «Электрон» (входит в «Росэлектронику») – 
новые телекамеры также пригодятся «в научных, астрономических 
и медицинских исследованиях, робототехнике, системах дефектоскопии и 
безопасности (слежения), системах формирования изображений при слабом 
освещении, оптико-электронных системах для использования в экстремальных 
условиях эксплуатации, в том числе в Арктике». 

«Универсальная телевизионная камера создавалась как изделие с 
повышенными эксплуатационными характеристиками, такими как дальность 
обнаружения, устойчивость к экстремально низким температурам, способность 
к распознаванию объектов в условиях плохой видимости и сумерках», – 
говорит генеральный директор ЦНИИ «Электрон» Алексей Вязников. 

Камера способна с высокой точностью определять объекты в условиях, 
где человеческое зрение практически бессильно, подчеркивают разработчики. 
Она сконструирована так, что количество шумовых помех сокращается и 
увеличивается предельная способность прибора обнаруживать предметы, 
добавляют в «Ростехе». 

Сейчас ученые разработали три модуля: для съемки в видимом диапазоне, 
в ультрафиолетовом и инфракрасном. С помощью второго можно 
обнаружить утечки электроэнергии с линии электропередач, а благодаря 
последнему – получить качественное изображение, даже в условиях полярной 
ночи или при плохой погоде. 

«Атмосферные осадки: туман, дымка, даже дым для камеры становится 
полупрозрачным, – рассказал Алексей Вязников. – Можно наблюдать картинку 
в совершенно экстремальных условиях». 

Матрицы для сверхчувствительных камер производят в лабораториях 
ЦНИИ «Электрон» в Санкт-Петербурге. По словам технологического 
директора научно-производственного предприятия Михаила Четвергова, для ее 
создания необходимо порядка трех месяцев и более 200 технологических 
операций. 

CNews уточнил у «Ростеха» и ЦНИИ все ли компоненты камеры можно 
изготовить в России и есть ли уже конкретные договоренности с 
отечественными производствами на поставку такой камеры для внедрения, 
например в беспилотники. На момент публикации комментарий в редакцию не 
поступил. 

Источник: cnews.ru, 30.03.2023 
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НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ 

Материал из кокоса и лимона работает и как кондиционер, и как 
обогреватель 

Исследователи из шведского Королевского технологического института 
разработали строительный материал из модифицированной древесины, кокоса 
и лимона. В зависимости от температуры он может накапливать или отдавать 
тепло. 

Для создания биокомпозита исследователи удалили из древесины лигнин, 
сложное полимерное соединение, содержащееся в клетках сосудистых 
растений. После этой процедуры в стенках клеток древесины формируются 
открытые поры, а материал лишается цвета. Получившуюся структуру 
инженеры заполнили акрилатом лимонена, полученным из цитрусовых, и 
молекулами на основе кокоса. 

При нагревании молекулы акрилата лимонена превращаются в 
биополимер, который восстанавливает прочность обработанной древесины и 
позволяет проникать свету. Когда это происходит, молекулы кокоса 
захватываются материалом, что позволяет накапливать и высвобождать 
энергию (рис. 14). 

 

Рис. 14. Иллюстрация процесса производства биокомпозита 

Секрет материала заключается в том, что молекулы, полученные из 
кокоса, переходят из твердого агрегатного состояния в жидкое и обратно при 
температуре 24°С. Фазовый переход сопровождается поглощением или 
выделением тепла. Поэтому покрытие из такого материала накапливает тепло 
при температуре выше «пограничной» и выделяет его, когда становится 
холоднее. 

Исследователи посчитали, что при использовании в жилищном 
строительстве 100 кг материала могут сэкономить около 2,5 кВт*ч в день на 



26 
 

отоплении или охлаждении помещения для поддержания внутри температуры 
24°С. Текущая технология подходит для использования во внутренней отделке 
помещения, исследователи планируют также адаптировать материал для 
наружного использования, например, отделки теплиц. 

Источник: hightech.fm, 03.04.2023 

Из паутины и нитей шелкопряда разработали материал для 
восстановления нервов 

Исследователи из Оксфордского и Венского медицинского университетов 
разработали новый тип нервного проводника с использованием двух разных 
типов натурального шелка. Трубки, которые пришивают к обоим концам 
поврежденного нерва, позволяют восстанавливать даже крупные разрывы 
нервов. 

Проводники из натуральных или синтетических материалов являются 
важным хирургическим инструментом для восстановления нервов. Эти трубки 
направляют рост нервных волокон и клеток через разрыв, управляя 
восстановлением после повреждения. Но существующие аналоги «работают» 
только на небольших разрывах. 

Исследователи разработали проводник из двух типов натурального 
шелка. Стенка трубки была изготовлена из нитей тутового шелкопряда 
(Bombyx mori). Внутреннее пространство исследователи заполнили материалом 
пауков Trichonephila edulis из семейства кругопрядов-нефилов, создающих 
самые крупные паутины. 

Нервные трубки протестировали на крысах, у которых был перерезан 
правый седалищный нерв с образованием зазора в 10 мм (значительная длина 
для крысы). Исследователи обнаружили, что поврежденные нервы 
адаптировались к новым шелковым нервным проводникам и росли вдоль 
шелковых нитей до тех пор, пока разорванные окончания успешно не 
соединились. 

Исследователи использовали микроскопию для отслеживания 
восстановительного роста. Анализ показал, что оба типа шелка играют важную 
роль в этом процессе. Полые трубки, изготовленные только из одного типа 
материала, восстанавливали нервы медленнее, а рост шел неуправляемо и 
разнонаправленно. 

Шелковые трубки имеют очень пористую структуру. Это важно для 
регенерации нервов, поскольку позволяет клеткам обмениваться питательными 
веществами и отходами. Кроме того, шванновские клетки, являющиеся 
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ключевыми факторами регенерации периферических нервов, прочно 
прикреплялись как к стенкам трубки, так и к шелковым волокнам внутри нее и 
мигрировали с поразительной скоростью (более 1,1 мм в день). 

Источник: hightech.fm, 04.04.2023 

Ткань с полыми волокнами охладит или согреет в зависимости от погоды 

Швейцарские ученые сконструировали новый материал – синтетическую 
ткань, в которую вплетены полые сосуды в виде нитей. Она создавалась в 
рамках экспериментов по внедрению в состав экзоскелетов обеспечивающих 
систем. Например, для обогрева или охлаждения при помощи циркуляции 
жидкости, но потенциально эта конструкция пригодна для транспортировки 
питательных веществ и отвода продуктов жизнедеятельности. 

Диаметр каждой трубки не превышает 2 мм, она создается путем 
наматывания полиуретановых нитей на основание из стальной проволоки. 
Параллельно между нитями вплетается тонкая медная проволока, которая 
служит проводником электрического тока. Это позволяет ионизировать 
жидкость внутри трубки, что заставляет ее двигаться. Такой вариант 
конструкции проще и тише, чем использование классических насосов. 

Эффективность перекачки жидкости обратна длине синтетических 
сосудов, поэтому наиболее целесообразно использовать их вместе с крупными 
емкостями с жидкостью. Например, для создания распределенной системы 
циркуляции теплоносителей внутри костюма, для поддержания правильного 
температурного режима определенных участков тела. В экзоскелетах она может 
создавать обогрев или охлаждение мышц при интенсивной работе без внешних 
устройств. 

Эксперименты показали, что подобная ткань без труда выдерживает 
стирку и другие механические нагрузки. Ей также не страшны химические 
чистящие вещества, эти волокна достаточно прочны и недороги в 
изготовлении. Единственный минус – данная конструкция не может 
функционировать без внешнего источника энергии. 

Источник: techcult.ru, 04.04.2023 

3D-печать бетоном снижает вес конструкции на 72% 

Исследователи из Мичиганского университета разработали метод 
создания сверхлегкого безотходного бетона. Этот метод снижает вес готовой 
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конструкции на 72% по сравнению с изделиями того же размера, созданными 
из классического материала. Технология предусматривает использование  
3D-печати. 

Традиционные подходы к 3D-печати бетоном или 3DCP направлены на 
оцифровку строительства и сокращение потребления бетона. Но они имеют 
геометрические ограничения, что позволяет использовать печать только для 
простых конструкций, таким как ортогональные стены. Инженеры 
использовали вычислительный дизайн и технологию роботизированной 3D-
печати, которая эффективно сочетает оптимизацию топологии печатью бетона. 

Источник: hightech.fm, 05.04.2023 

Исследователи разрабатывают биоразлагаемое и биоперерабатываемое 
стекло 

Стекло повсеместно распространено и имеет важное значение для жизни 
человека. Но широкое использование стойкого, не поддающегося 
биологическому разложению стекла, которое не может быть устранено 
естественным путем, создает долговременную опасность для окружающей 
среды. Чтобы решить эту проблему, исследовательская группа под 
руководством профессора Яна Сюэхая из Института технологии процессов 
(IPE) Китайской академии наук (CAS) разработала семейство экологически 
чистых стекол биологического происхождения, изготовленных из биологически 
полученных аминокислот или пептидов. Предлагаемое стекло является 
биоразлагаемым и пригодным для биопереработки. Традиционное стекло, такое 
как обычное неорганическое стекло и полиметилметакрилатное (ПММА) 
органическое стекло и т. д., является биологически несовместимым и плохо 
разлагается в природе. Ожидается, что разработка биоразлагаемого и 
биоперерабатываемого стекла окажет минимальное воздействие на 
окружающую среду. К сожалению, производство такого экологически чистого 
стекла биологического происхождения очень сложно, поскольку биомолекулы 
обладают плохой термической стабильностью и легко разлагаются при высоких 
температурах, обычно используемых в производстве стекла. 

В этом исследовании ученые использовали химически 
модифицированные аминокислоты и пептиды для изготовления 
биомолекулярного стекла с характеристиками биоразлагаемости и 
биоперерабатываемости с помощью классической процедуры «закалки 
нагреванием». Исследователи отслеживали стеклообразующую способность, 
кинетические и термодинамические параметры материала, связанные со 
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стеклованием, а также характеристики стекла in vitro и in vivo. Удивительно, но 
биомолекулярное стекло на основе производных аминокислот или пептидов 
продемонстрировало уникальное сочетание функциональных свойств и 
экологичности, в том числе превосходные оптические характеристики, 
хорошие механические свойства и гибкую технологичность, а также желаемую 
биоразлагаемость и биоперерабатываемость (рис. 15). «Концепция 
биомолекулярного стекла, помимо коммерчески используемых стекол или 
пластика, может лежать в основе технологии «зеленой жизни» для устойчивого 
будущего», – сказал профессор Ян. «Однако биомолекулярное стекло в 
настоящее время находится на лабораторной стадии и далеко от 
крупномасштабной коммерциализации». 

 

Рис. 15. Схематическая диаграмма конструкции биомолекулярного стекла и его уникальных свойств 

В ходе лабораторных испытаний было обнаружено, что стекло 
демонстрирует «отличные оптические характеристики, хорошие механические 
свойства и гибкую технологичность», последнее относится к тому факту, что 
его можно легко отливать в коммерческие формы или печатать на 3D-принтере. 
И что важно, когда кусочки стекла компостировались, микробы в почве 
разрушали их в течение от трех недель до 7,5 месяцев, в зависимости от 
конкретных используемых аминокислот или пептидов. Исследования на мышах 
также показали, что стекло безвредно биоразлагается в организме, предполагая, 
что его можно использовать в таких приложениях, как имплантаты для 
дозирования лекарств, которые не нужно удалять после того, как их работа 
выполнена. Статья об исследовании была опубликована в журнале Science 
Advances. 

Источник: ab-news.ru, 31.03.2023 
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Ростех создал сверхпрочный клей для самолётов и космических кораблей 

В российском НИИ полимеров (входит в ОНПП «Технология» Ростеха) 
создали сверхпрочный клей «Анатерм-118», который можно использовать для 
герметизации и фиксации деталей из металлов и сплавов самолётов и 
космических кораблей. Ранее такие средства поставляли из-за границы, но с 
прошлого года поставки прекратились. Создатели отмечают, что «Анатерм-
118» не уступает зарубежным аналогам, но цена его ниже. 

«Созданный нашими специалистами «Анатерм-118» соответствует 
международным стандартам качества, установленным для материалов 
высокотехнологичных отраслей. Он выдерживает высокие температуры, 
обладает химической устойчивостью и может заменить западные аналоги, при 
этом на 20% их дешевле. Мы планируем нарастить производство этой 
продукции, чтобы полностью закрыть потребности российских предприятий», – 
сказал генеральный директор ОНПП «Технология» им. А.Г. Ромашина Андрей 
Силкин. 

Источник: ixbt.com, 31.03.2023 

«Ростех» разработал «невидимый» материал для самолетов 

Холдинг «Росэлектроника» (госкорпорация «Ростех») представил 
опытные образцы «принципиально нового материала», который может 
поглощать радиоволны в широком диапазоне частот. 

«Благодаря основе из стеклонитей c металлическим сердечником 
тонкослойный материал может быть использован для изготовления деталей 
летательных аппаратов. Такое конструкционное решение предложено для 
стелс-материала впервые», – говорится в сообщении «Ростеха». 

Уточняется, что при создании уникального материала были соединены 
несколько слоев стеклоткани. В основе разработки – тонкие нити с 
металлическим сердечником в стеклянной изоляции. «Благодаря своим 
исключительным характеристикам новый материал поглощает до 95% 
падающего электромагнитного излучения радаров и существенно затрудняет 
обнаружение воздушного объекта при помощи средств радиолокации», – 
поясняют в госкорпорации. 

Разработкой занималось входящее в «Росэлектронику» Центральное 
конструкторское бюро специальных радиоматериалов (ЦКБ РМ). Как отметил 
гендиректор предприятия Алексей Дымовских, перед современным военным 
авиастроением давно стоит вопрос создания конструкционного 
радиопоглощающего материала. «Существующие виды стелс-покрытий 
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летательных аппаратов требуется регулярно восстанавливать, а стеклопластик 
со сниженным коэффициентом отражения не требует технического 
обслуживания. Наши опытные образцы уже успешно прошли необходимые 
заводские испытания», – рассказал глава ЦКБ РМ.  

Сообщается, что «невидимый» материал будет использован при 
изготовлении лопаток компрессоров двигателей – одной из самых заметных 
деталей в радиодиапазоне. 

Источник: expert.ru, 30.03.2023 

ВОЕННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС 

Сразу несколько компаний разрабатывают ракетометы, которые можно 
напечатать на 3D-принтере 

Бурное развитие и растущая доступность 3D-технологий породили очень 
опасную тенденцию – продвинутые умельцы уже научились ловко печатать на 
3D-принтерах некоторые виды современного оружия. 

И дело уже не ограничивается лишь стрелковым оружием. Как сообщает 
новостное интернет-издание Vice News (США), некоторые энтузиасты уже 
вовсю занимаются изготовлением дешевых, но вполне эффективных ракетных 
установок и гранатометов. До штатных, стоящих на вооружении аналогов им 
пока далеко – но, как утверждают эксперты, это лишь вопрос времени. 

Наглядный пример – компания D&S Creations, выложившая на YouTube 
видео испытаний своей напечатанной на 3D-принтере версии противотанковой 
ракетной системы АТ-4. Специалисты компании сумели напечатать несколько 
«полноценных» противотанковых снарядов. Осталось сделать для них 
надежную пусковую установку, с которой пока еще есть проблемы. 

Источник: techcult.ru, 04.04.2023 

Армия США заменит дрон-разведчик RQ-7B Shadow на БПЛА с 
вертикальным взлетом V-BAT 

Очередная «замена игрока» в армии США: место стоящего на 
вооружении более двух десятилетий разведывательного беспилотника RQ-7B 
Shadow скоро займет БПЛА класса VTOL – V-BAT, разработанный совместно 
военными подрядчиками Northrop Grumman и Shield AI (рис. 16). 
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Рис. 16. БПЛА с вертикальным взлетом V-BAT 

В отличие от стартующего с катапульты разведчика Shadow, V-BAT – 
«грузовик» с вертикальным взлетом и посадкой, который обслуживает команда 
из двух человек. Взлетно-посадочный модуль расположен в задней части. 
После набора высоты беспилотник переходит в горизонтальный полет с 
помощью пропеллера, работающего от ДВС. 

Расчетное полетное время – 8 часов, при этом у V-BAT остается запас 
топлива еще на час. Модульная схема беспилотника предполагает установку 
нескольких типов оборудования для ведения разведки и РЭБ в интересах 
специальных подразделений армии США. 

Источник: techcult.ru, 01.03.2023 

ПРИБОРОСТРОЕНИЕ 

Первый в России «тканевой пистолет», сшивающий раны биополимерами 

В Университете МИСИС представили первый в России «тканевой 
пистолет» (рис. 17), который может останавливать кровотечения и запускать 
регенеративные процессы при ранениях легкой и средней степени тяжести. 
Устройство, созданное в НОЦ Биомедицинской инженерии НИТУ МИСИС, 
предназначено для работы в военно-полевых условиях и в зоне ЧС. 

 

Рис. 17. «Тканевой пистолет», представленный в МИСИС 
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Барьерный эффект на поврежденной коже создается за счет параллельной 
двухкомпонентной высокоточной подачи обезболивающих, 
кровоостанавливающих, антибактериальных и других веществ на рану. При 
сшивке биоактивный материал создает пленку на ране, предотвращая 
попадание бактериальной инфекции и создавая благоприятные условия для ее 
ускоренного заживления. Для профилактики бактериального заражения и 
обезболивания возможно использование материалов с добавлением 
лекарственных средств (антибиотиков, анестетиков). 

«В отличие от существующих мировых аналогов разработанное 
устройство является полностью автономным и питается от встроенных 
аккумуляторных батарей, которые могут быть заряжены через USB-порт, – 
рассказывает автор разработки Тимур Айдемир, к.т.н., инженер НОЦ 
Биомедицинской инженерии НИТУ МИСИС. – Перед работой два стандартных 
шприца объемом 20 мл заправляются биополимерами и медицинскими 
препаратами. Через специальный порт подсоединяется третий шприц и 
выполняется заправка устройства сшивающим агентом, далее заправляющий 
шприц отключается. При нажатии на курок ультразвуковая система 
одномоментно собирает все компоненты в области печати, тем самым 
формируя полимерный сшитый биоматериал, способный останавливать 
кровотечение и ускорять регенерацию ткани». 

Корпус и детали напечатаны в НИТУ МИСИС c помощью FDM и SLA 
технологий 3D-печати. Себестоимость изготовленного образца – 40 тысяч 
рублей. Как отмечают создатели устройства, при запуске в промышленное 
производство будет использоваться уже не 3D-печать, а литье из пластика, что 
сделает его еще дешевле. При необходимости, 3D-принтер можно использовать 
для печати деталей «пистолета» в зоне военных действий. 

«Мобильные госпитали, разворачиваемые в зоне ЧС или боевых 
действий, нуждаются в автономном ручном устройстве, которое в сложных 
условиях остановит кровотечение и ускорит процессы регенерации живой 
ткани, – объясняет соавтор разработки Фёдор Сенатов, к.ф.-м.н., директор НОЦ 
Биомедицинской инженерии НИТУ МИСИС. – Существующие на данный 
момент устройства со схожим принципом работы крупные и сложные для таких 
условий». 

Полное название запатентованного устройства – ручной автономный 
комплекс двухкомпонентной 3D-биопечати с ультразвуковой системой 
полимеризации для лечения раневых поверхностей. Широкие возможности по 
ручному электромеханическому управлению подачей материалов позволяют 
точно подстраивать соотношения компонентов и изменять его в режиме 
реального времени. Система поддерживает шприцы с биоматериалами в 2 раза 
большего объема чем у мировых аналогов (до 22 мл), что повышает 
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автономность устройства, кроме того в разработанном устройстве сложная 
система транспорта материала в область печати (например, микрофлюидный 
чип или высоковольтный преобразователь для получения волокон), заменена на 
более простую и функциональную, где впервые в печати применена 
конструкция на основе ультразвуковой мембраны с системой автоподачи 
сшивающего агента, что позволяет создавать сфокусированную струю аэрозоля 
из сшивающего агента в области печати. 

«Область биомедицинской инженерии для Университета МИСИС – одна 
из самых новых и перспективных. Созданный на базе НОЦ «БиоИнж» 
консорциум, в который вошли ведущие университеты, научно-
исследовательские центры, инновационные предприятия и стартапы, ставит 
перед собой амбициозную цель – сформировать национальную отрасль 
биомедицинских материалов, – отметила ректор НИТУ МИСИС Алевтина 
Черникова. – Ученые центра работают над линейкой межпозвоночных кейджей 
для спинальной хирургии, нейропротезами для лечения поврежденной нервной 
ткани и др. Одна из последних разработок – „тканевой пистолет“, позволяющий 
оперативно оказывать первую помощь людям, оказавшимся в чрезвычайной 
ситуации. Исследования ведутся, в том числе в рамках Передовой инженерной 
школы „Материаловедение, аддитивные и сквозные технологии «НИТУ 
МИСИС». 

Ученые уже провели серию исследований in vivo на базе НМИЦ 
онкологии им. Н.Н. Блохина. Результаты показали, что при использовании 
двухкомпонентного гидрогеля наблюдалось более быстрое заживление 
ожоговой раны в экспериментах на лабораторных мышах. Сейчас проводится 
изучение тканей после заживления. 

Источник: misis.ru, 05.04.2023 

Металлоорганические соединения позволили создать энергосберегающий 
светодиод для OLED-экранов 

Российские химики синтезировали платиносодержащее органическое 
вещество, которое при подаче тока излучает зеленое свечение. Полученный 
люминофор отличается исключительными энергосберегающими свойствами и 
может стать основой для создания органических светодиодов, преобразующих 
в свет до 100% электроэнергии. Результаты исследования, поддержанного 
грантом Российского научного фонда (РНФ), опубликованы в журнале Dalton 
Transactions. 
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Органические светоизлучающие диоды, больше известные как OLED, 
наиболее перспективны в производстве электроники. Они 
отличаются гибкостью, тонкостью и обладают низким энергопотреблением. 
Однако даже они переводят в свет лишь 25% потребляемой электроэнергии, 
остальные три четверти переходят в тепло, нагревая устройство. Химики из 
Санкт-Петербургского государственного университета (Санкт-Петербург) 
синтезировали металлоорганические люминофоры на основе ациклических 
диаминокарбенов, которые в перспективе позволят повысить эффективность 
светоизлучения OLED до 100%. 

В молекуле полученного вещества атом платины соединен с несколькими 
органическими фрагментами. Подобные комплексы хорошо известны ученым 
благодаря своей фотолюминесценции – способности светиться при облучении. 
Они используются для изготовления светоизлучающих полимеров, в качестве 
оптических датчиков и фотокатализаторов. Однако для производства 
источников света металлоорганика с ациклическими диаминокарбенами ранее 
не применялась, поскольку не было данных о ее способности 
к электролюминесценции – излучении света при прохождении тока. К тому же 
металлоорганические люминофоры были сложны в получении: 
на промежуточном этапе сборки с органическим фрагментом могли 
происходить превращения, из-за чего в результате получалось не то вещество, 
которое необходимо. 

Ученые из Санкт-Петербурга использовали перспективный метод 
синтеза, в котором первоначально формировалось металлсодержащее 
соединение, а финальная модификация органического фрагмента происходила 
уже непосредственно внутри этого соединения, что обеспечило стабильность 
молекулы в процессе сборки. Это позволило получить недоступный ранее тип 
светоизлучателя с улучшенными характеристиками. 

Синтезированный люминофор при прохождении через него тока светится 
зеленым цветом. Для проведения экспериментов ученые собрали модели 
органических светодиодов, использовав вещество в качестве светоизлучающего 
слоя. Изобретение продемонстрировало высокую стабильность: свет оставался 
постоянным даже при изменении напряжения, а устройство не перегревалось 
во время работы. Экспериментальные образцы показали яркость в 1,5 раза 
выше, чем у их ближайших аналогов. Ученые также обнаружили, что, если 
изменить конструкцию светодиода, свечение становится белым. Это дает 
возможность использовать люминофор при изготовлении источников как 
зеленого, так и белого света.  

«Сейчас мы работаем над аналогичными веществами с красным и синим 
светом излучения, чтобы можно было собрать RGB OLED-устройство. 
Органические компоненты будут немного отличаться, но металл по-прежнему 
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из платиновой группы, потому что на их основе получаются 
люминесцирующие материалы с наилучшими свойствами. Ключевой шаг 
в этом направлении уже сделан: до нас никто не знал, получится ли 
синтезировать металлоорганические люминофоры на основе ациклических 
диаминокарбенов, обладающие электролюминесценцией. Теперь путь известен, 
нужно его только расширить», – рассказывает руководитель проекта, 
поддержанного грантом РНФ, Михаил Кинжалов, доктор химических наук, 
доцент кафедры физической органической химии СПбГУ.  

Источник: scientificrussia.ru, 05.04.2023 

НПО «ЛУЧ» разработало трехосевой лазерный сканатор для российских 
3D-принтеров по металлу 

АО «НИИ НПО «ЛУЧ» (входит в научный дивизион Госкорпорации 
«Росатом») представил на XVII Международной специализированной выставке 
лазерной, оптической и оптоэлектронной техники «Фотоника – 2023: мир 
лазеров и оптики» свою разработку – трехосевой лазерный сканатор для 
российских 3D-принтеров по металлу.  

«Наша разработка позволит оснащать новейшие российские 3D-принтеры 
современным отечественным оборудованием для печати широкого спектра 
деталей со сложной геометрией из высокотехнологичных материалов для 
авиакосмической, атомной и других областей науки и техники», – подчеркнул 
заместитель директора отделения «Оптических и информационных 
технологий», руководитель проекта и главный разработчик АО «НИИ НПО 
«ЛУЧ» Илья Шарапов. 

Работа выполнена в рамках федерального проекта «Разработка новых 
материалов и технологий для перспективных энергетических систем» (ФП №4) 
комплексной программы развития атомной науки и технологий (КП РТТН), 
направленной на укрепление лидирующих позиций России в мировой атомной 
отрасли, обеспечение энергетической безопасности РФ, ускорение 
технологического развития по широкому спектру направлений. 

Источник: atomic-energy.ru, 31.03.2023 
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ЭНЕРГЕТИКА 

Шведские ученые создали устойчивые тепловые батареи из древесного 
композита 

Исследователи Королевского технологического института (KTH) 
в Стокгольме создали устойчивые батареи из древесины и растительного сырья, 
которые можно использовать для обогрева или охлаждения зданий. 

Как передает Tech Xplore, материал создают с помощью удаления из 
древесной массы лигнина – вещества, придающего дереву твердость. После 
очистки образовавшиеся поры заполняют биополимерными составами из 
лимона и кокоса. Они восстанавливают прочность древесины и делают ее 
прозрачной. При прохождении света через состав молекулы кокоса 
захватывают энергию, накапливая ее внутри композита. 

«Молекулы кокоса могут переходить из твердого состояния в жидкое, 
поглощая энергию, или из жидкого состояния в твердое, высвобождая энергию, 
почти так же, как замерзает и тает вода», – рассказала исследователь KTH 
Селин Монтанари. 

Биокомпозит может использоваться в строительстве. Согласно расчетам 
ученых, 100 кг материала способны сэкономить около 2,5 кВтч электричества 
при отоплении или охлаждении зданий при температуре окружающей среды  
24°C. Заряжать биобатареи можно с помощью солнца или любого источника 
тепла. 

Источник: plus-one.ru, 31.03.2023 

Ученые нашли способ повысить эффективность солнечных батарей 
из перовскита 

Перовскитные солнечные элементы с повышенной эффективностью 
разработали физики ИТМО, Алферовского университета совместно 
с зарубежными коллегами. Улучшить характеристики солнечных батарей 
удалось с помощью полупроводников в виде нитевидных нанокристаллов. 
Предложенная технология открывает новые возможности в создании 
солнечных электростанций и оптических устройств нового поколения. 

Солнечные батареи из перовскита в обозримом будущем могут заменить 
привычные солнечные панели из кремния. Они достаточно просты 
в изготовлении, при этом способны вырабатывать то же количество 
электроэнергии с одной и той же площади, что кремниевые. Максимальное 
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значение КПД, которое сегодня удалось достичь ученым, – около 25%. Чтобы 
повысить эффективность, чаще всего в состав перовскитных пленок включают 
дополнительные вещества, например наноматериалы. 

Российские и итальянские исследователи провели эксперименты 
с достаточно новым и перспективным классом соединений A3B5 – 
полупроводниковыми материалами. Это нитевидные нанокристаллы, по своей 
структуре напоминающие наноиголки. Среди других проводников их выделяют 
подходящие электрофизические свойства: они отлично поглощают свет, имеют 
низкие оптические потери, оптимальную теплопроводность и участвуют 
в переносе зарядов. Для перовскитных солнечных батарей эти вещества 
использовались впервые. Благодаря им, ученые смогли увеличить 
эффективность преобразования света в электричество с 17% до 18,8%. 

«Мы отобрали подходящие для перовскитов полупроводники класса 
А3В5. Затем в ходе расчетов и экспериментов выбрали самый оптимальный 
вариант по составу, толщине и длине нитевидных кристаллов – фосфид галлия. 
Эти нанонити мы добавили в состав перовскитных солнечных элементов. Если 
посмотреть под микроскопом, кристаллы на устройствах будут выглядеть как 
разбросанные короткие волоски. Объединение двух разных полупроводников 
(перовскит+A3B5), позволило получить солнечный элемент, который способен 
вырабатывать в конечном итоге больше электроэнергии. Такой эффект удалось 
получить за счет оптимизации транспорта зарядов: введенные нанокристаллы 
выполняют функцию каналов проводимости для образовавшихся под 
действием света свободных зарядов», – рассказывает Александра Фурасова, 
первый автор проекта, младший научный сотрудник физического факультета 
ИТМО. 

По словам авторов проекта, 18,8% – это не предел эффективности 
гибридных солнечных батарей. Они планируют продолжить эксперименты и 
с другими полупроводниками A3B5, чтобы найти тот, который позволит 
получить максимальный КПД. Исследование ученых поможет в создании 
многопереходных солнечных элементов (несколько солнечных элементов, 
объединенных в один, каждая часть из которого поглощает определенную часть 
солнечного спектра). Такие устройства в будущем можно будет использовать 
для выработки электричества в космосе, а также развития автономных 
маломощных гаджетов (например, беспроводных сенсоров, датчиков). 

Источник: minobrnauki.gov.ru, 05.04.2023 

 



39 
 

Тяговые батареи с кремниевыми анодами появятся в 2025 году 
с ускоренной зарядкой и повышенной плотностью энергии 

Многие молодые компании при финансовой поддержке 
автопроизводителей занимаются поиском альтернативных материалов для 
производства тяговых аккумуляторов, которые решили бы ряд проблем, 
стоящих перед отраслью. В штате Вашингтон уже в следующем году будет 
запущено производство анодов на базе кремния, которые увеличат плотность 
хранения энергии и позволят быстрее восстанавливать заряд. 

В этом американском штате, как поясняет Reuters, в середине 
следующего года появятся два новых предприятия, построенных разными 
компаниями. Group14 Technologies свои изыскания в области создания анодов 
на базе кремния проводит при финансовой поддержке Porsche, дочерней 
компании TDK, химического концерна BASF и южнокорейской SK Inc., 
которая собирается у себя на родине наладить выпуск анодов на базе кремния 
на совместном предприятии уже в этом году. Кремний, по замыслу 
разработчиков, должен постепенно заменить графит в составе анодов 
современных тяговых аккумуляторов. Group14 удалось на своё развитие 
привлечь 650 млн долл. Часть этих средств будет направлена на запуск 
предприятия по выпуску анодов в штате Вашингтон, которое начнёт 
функционировать в следующем году. 

Основанная 12 лет назад Sila Technologies работает в том же направлении, 
но её инвесторами являются Mercedes-Benz, дочерняя компания TDK и 
немецкий концерн Siemens. Марка Mercedes-Benz планирует использовать 
аноды на основе кремния в тяговых батареях электрического внедорожника 
EQG, выпуск которого будет налажен в 2025 году. Предприятие по 
производству анодов в штате Вашингтон компания запустит в следующем году. 
Всего Sila Technologies смогла привлечь более 900 млн долл. капитала. По 
оценкам основателей компании, уйдёт более 10 лет на то, чтобы заменить 
графит на кремний в составе анодов тяговых батарей электромобилей. Долгие 
годы спрос на подобный тип анодов будет превышать возможности 
производителей. 

Источник: comnews24.ru, 05.04.2023 

В Норвегии запустили первый в мире паром на жидком водороде 

Норвежская компания Norled запустила первый в мире паром, который 
работает на водородном топливе (рис. 18). С начала 2023 года компания 
проводила системные испытания MF Hydra на пристани в городе Ельмеланн. 
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Ходовые испытания парома завершились успешно, и компания получили 
разрешение на выполнение коммерческих перевозок от властей Норвегии. 
Паром будет ходить внутри страны по треугольному маршруту между тремя 
городами. 

 

Рис. 18. Паром на жидком водороде 

Паром длиной 82,4 м может одновременно перевозить до 300 пассажиров 
и 80 автомобилей. Он развивает максимальную скорость 9 узлов благодаря 
двум топливным элементам по 200 кВт, двум генераторам по 440 кВт и двум 
подруливающим устройствам. Паром оснащен резервуаром объемом 80 м³ для 
хранения водорода и, как ожидается, сократит ежегодные выбросы углерода до 
95%. 

Источник: hightech.fm, 03.04.2023 

Гигантское электрическое «колесо» поможет геологам в поиске 
углеводородов на Ямале 

Энергетики приступили к поиску нефти и газа в акватории Обской губы 
Карского моря, на участке площадью 450 квадратных километров. Для этого 
планируют пробурить поисково-оценочную скважину, провести сейсмические 
исследования и 3D-электроразведку. 

При электроразведке ток с электрода аккумулятора по кабелю стекает в 
землю, проходит через породу и попадает на принимающий электрод. Измеряя 
разность потенциалов (падение напряжения) на генерирующем и 
принимающем электродах, можно вычислить сопротивление породы 
электрическому току. По полученному сопротивлению строят модель разреза 
горных пород, анализируют ее и находят области, где возможно есть залежи 
углеводородов. 

Во время 3D-электроразведки используется до восьми кабельных линий. 
Их раскладывают в форме спиц гигантского колеса диаметром сотни метров. 
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На каждой «спице» расположено по несколько десятков заземленных 
электродов, отправляющих импульс тока в породу. Вместе с сейсморазведкой 
технология позволяет обнаруживать залежи углеводородов на глубине до 
четырех километров и увеличивает эффективность поиска в 2,5 раза. 

Нефтяники планируют за два года разработать программу геологического 
изучения нового участка. 

Источник: e-plus.media, 03.04.2023 

«Абсолютная экологичность»: разработчик станции «Снежинка» – 
о новых технологиях энергообеспечения в Арктике 

Строительство уникальной арктической станции «Снежинка» может 
начаться в течение 2023 года – после выбора государством генерального 
подрядчика. Об этом в интервью RT заявил исполнительный директор 
инжинирингового центра «Автономная энергетика» МФТИ Юрий Васильев.  

Основное предназначение объекта – отработка промышленных 
технологий так называемого водородного цикла и безуглеродной 
возобновляемой энергетики. Новые решения позволят уменьшить стоимость 
киловатт-часа в Заполярье и поднять на новый уровень качество жизни в этом 
суровом макрорегионе. 

– МФТИ является автором проекта арктической станции «Снежинка», 
которая будет расположена в так называемой Нефритовой долине Ямало-
Ненецкого автономного округа (ЯНАО). В чём предназначение станции и когда 
стартуют строительные работы? 

– «Снежинку» мы создаём для проведения междисциплинарных 
прикладных исследований, экспериментов, натурных испытаний и 
демонстраций. 

Эти работы имеют большое практическое значение для запуска в 
серийное промышленное производство нового оборудования зелёной 
энергетики, передовых разработок телекома для высоких широт, новых 
образцов строительных технологий – в первую очередь в части мониторинга и 
термостабилизации вечномёрзлых грунтов. 

Кроме того, исследования, которые будут проводиться на «Снежинке», 
необходимы для создания и последующего выпуска специализированных 
робототехнических средств для сурового климата, медицинских арктических 
изделий, разработки решений в области продовольственной безопасности на 
Севере и лучших практик природосберегающих технологий с целью 
значительного повышения качества жизни в Арктике. 
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Функционал «Снежинки» будет полностью отвечать задачам, которые 
стоят перед нашим государством и компаниями, работающими в Заполярье. 

Станция будет располагаться на грунтах, промёрзших на десятки метров, 
вблизи Салехарда. Если говорить точнее, это Нефритовая долина, известная 
тем, что там находится один из красивейших перевалов в горах Полярного 
Урала. Данная географическая точка была выбрана неслучайно. Нефритовая 
долина – хорошо продуваемая площадка, позволяющая, как мы надеемся, в 
полной мере применить ветропотенциал для выработки зелёной энергии. 

К настоящему моменту силами инжинирингового центра «Автономная 
энергетика» МФТИ полностью разработана проектно-сметная документация 
для строительства станции, а 6 марта мы получили положительное заключение 
ФАУ «Главгосэкспертиза».  

Рассчитываем, что весной – летом нынешнего года государство 
определит генерального подрядчика и стройка на Полярном Урале начнётся. 

По проекту «Снежинки» МФТИ работает в кооперации со многими 
организациями-партнёрами. Например, по вопросам изготовления водородного 
технологического оборудования мы сотрудничаем более чем с десятью 
крупными вузами и академическими институтами. Это лучшие команды 
России. 

– Как будет выглядеть станция и какие исследования будут на ней 
проводиться? 

– Главный комплекс «Снежинки» будет состоять из строений 
куполообразной формы. Это не только красивый дизайнерский ход, но и 
продуманное функциональное решение, продиктованное необходимостью 
снижения ветровой и снеговой нагрузок. Также сфера означает меньший объём 
здания при той же полезной площади, а соответственно, и более скромные 
энергозатраты на вентиляцию и обогрев помещений (рис. 19). 

 

Рис. 19. Графическое изображение будущей арктической станции «Снежинка» 

По плану будет возведено семь куполов, соединённых переходами. 
Помещения будут приспособлены под всё необходимое для жизни, работы и 
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досуга персонала станции и гостей в суровом климате. На станции будет 
функционировать система «умный дом/поселение», в научной работе и 
повседневной жизни будет задействован искусственный интеллект для 
поддержки принятия инженерных решений по эксплуатации станции в 
сложных климатических условиях. 

В главном комплексе разместятся комфортные жилые помещения, 
столовая, спортивный зал, медицинский центр, а также лаборатории. К нему 
примкнёт технологический комплекс. Это будет Н-образное (Н символизирует 
водород) одноэтажное здание с мастерскими, гаражом, инженерными и 
электротехническими помещениями, а также пожарным депо и складом 
хранения материалов. 

Для большей части работ инженерам и учёным не придётся выходить на 
улицу, так как все ключевые объекты будут соединены крытыми всепогодными 
переходами. 

Некоторые сооружения будут располагаться отдельно. Например, 
астрономическая обсерватория разместится на некотором отдалении от 
основных зданий из-за так называемого светового загрязнения (эффекта, 
создаваемого искусственными источниками, свет которых рассеивается 
в нижних слоях атмосферы и мешает проведению астрономических 
наблюдений). 

Также на территории станции оборудуют площадки с открытыми 
полигонами. 

Мы планируем развернуть на «Снежинке» более десяти направлений 
прикладных научных исследований, для чего будет создана соответствующая 
инфраструктура – астрономическая и геомагнитная обсерватории, 
малоапертурная сейсмическая группа (широкополосная обсерватория), 
небольшая аэрологическая станция, полигон тестирования перспективных 
образцов оборудования ВИЭ (возобновляемых источников энергии) и 
водородной энергетики, а также полигон тестирования новых технологий 
термостабилизации вечномёрзлых грунтов. 

Наряду с этим на территории станции разместятся павильон 
геотехнического мониторинга деградации вечной мерзлоты, а также площадка 
измерения мощности сезонного талого слоя и термического состояния вечной 
мерзлоты. 

«Снежинка» станет первым в мире научно-образовательным комплексом, 
который будет работать на водородном топливе. Водород и безуглеродная 
возобновляемая энергетика – главный драйвер создания станции, который 
подтягивает остальные векторы работы. 
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– Не могли бы пояснить, почему в Арктике, которая богата тем же 
природным газом, так необходимо развивать именно возобновляемые 
источники энергии и водородную энергетику? 

– Природный газ рационально использовать в централизованных сетях. 
Но проводить в Заполярье газификацию чрезвычайно дорого и потому 
практически нереально. 

С советских времён в северных широтах основа энергетики – дизельное 
топливо, которое нужно завозить в период очень короткого лета. Логистика 
крайне дорогая, условия выработки энергии на дизель-генераторных 
установках никогда не будут сопоставимы с работой централизованных 
материковых энергостанций. В результате стоимость киловатт-часа в Заполярье 
доходит до 200 рублей, местами сильно выше. 

В удалённых поселениях Арктики и Дальнего Востока себестоимость 
электроэнергии превышает средние показатели в десятки раз, тарифы для 
населения субсидируются государством, на которое ложится основное бремя 
финансирования отрасли. 

Учитывая специфику Арктики, намного рациональнее как можно шире 
использовать ВИЭ, а вместе с ними и водородные накопители с учётом 
будущей практики их безопасного внедрения и серийного производства 
российскими компаниями. 

Таким образом, в северных широтах получится создать автономные 
источники энергии и системы жизнеобеспечения замкнутого типа. Условно 
говоря, в изолированном посёлке будут работать ветрогенераторы, солнечные 
электростанции и водородные системы накопления энергии, что позволит 
использовать дизель-генераторные установки только в качестве резервного 
источника питания. 

Это не произойдёт завтра – весь мир к этому идёт постепенно. В сфере 
применения ветроустановок на Севере мы смотрим в том числе на опыт 
арктических коллег из других стран. Они также опираются преимущественно 
на дизель, но вместе с тем активно экспериментируют с ВИЭ. 

В полярный день работают солнечные фотопанели. Это относительно 
простой дополнительный источник энергии, который, к сожалению, неактуален 
в период полярной ночи, когда кратно увеличиваются нагрузки в локальной 
электросети из-за низкой инсоляции и максимального режима работы 
теплогенерирующего оборудования. Поэтому зимой в Арктике из локальных 
ВИЭ энергия будет только от ветра. Её избыток можно аккумулировать в 
водороде для последующего использования в безветренные дни. 

Естественно, для перехода на новую энергетическую модель нужны 
инвестиции, причём на первом этапе в период экспериментальных тестовых 
внедрений это финансирование «Снежинки» ляжет преимущественно на плечи 
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государства. Эти средства будут направлены на создание полигонов и 
специализированной инфраструктуры для водородных технологий. 

Вместе с тем безусловным главным достоинством зелёного водорода, 
полученного электролизом воды из энергии ВИЭ, является его практически 
абсолютная экологичность. В силу этого фактора зелёный водород – один из 
ключевых элементов национальных и корпоративных стратегий перехода на 
углеродную нейтральность в климатических повестках во всём мире, в том 
числе в России. 

Повторюсь, водород преимущественно используется в качестве 
аккумулятора зелёной энергии ВИЭ, то есть, по сути, мы говорим о 
«водородной батарейке». На финише водородного цикла включаются 
топливные элементы, где на мембранах происходит обратный электролизу 
процесс: мы получаем электрическую и тепловую энергии, а также 
дистиллированную воду. 

Хочу подчеркнуть, что суть наших работ с водородом сводится к 
апробированию практических экспериментальных решений, которые при 
дальнейшем тиражировании в различных секторах экономики приведут к 
снижению себестоимости киловатт-часа, повышению качества и надёжности 
электроснабжения. 

Наши исследования в сфере водородной энергетики – не наука ради 
науки. Мы видим, как в мире постепенно формируется рынок водородных 
технологий. России по силам конкурировать на этом рынке своими решениями, 
продавать не только сам водород, но и оборудование для его производства, 
хранения, транспортировки и использования. И если сегодня водородная 
экономика пока имеет характер пилотных дорогих проектов, то с переходом на 
промышленное масштабирование мы увидим существенное изменение. По ряду 
ключевых секторов в мире уже наблюдается экономический базис так 
называемого энергоперехода. 

– Первоначально «Снежинка» планировалась как международный 
проект, к которому могли быть привлечены страны – участницы 
Арктического совета (США, Канада, Дания, Финляндия, Исландия, Норвегия и 
Швеции), а также представители стран-наблюдателей. Понятно, что по 
политическим причинам широкое сотрудничество с зарубежьем невозможно. 
Тем не менее есть ли перспективы сотрудничества с другими государствами? 

– Не буду отрицать, что интенсивность контактов с иностранными 
коллегами несколько снизилась. Однако диалог о совместных программах на 
«Снежинке» по-прежнему ведём с рядом партнёров, в первую очередь из 
Китайской Народной Республики и Индии. Ведём консультации с арабскими 
коллегами и даже с Латинской Америкой. 

К сложившейся ситуации мы относимся спокойно. Россия с самого 
начала по созданию МАС «Снежинка» опиралась исключительно на свои 
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заделы и ресурсы, активная работа с зарубежными коллегами планировалась и 
сейчас планируется с момента введения станции в тестовую эксплуатацию и 
физической возможности выполнять ряд исследовательских проектов на ней. 
Поэтому работаем дальше с ещё большей энергией, впереди начало 
строительства и реализация всех намеченных смелых инженерных планов. 
Скучать не приходится! 

Источник: russian.rt.com, 30.03.2023 


